

A 30 años de la muerte del poeta

DNI 3631

LOS MAPUCHE Y EL CANTO DE NERUDA

Por Pedro Cayugue

Al cumplirse 30 años de su muerte, es en el respeto transmitido por Pablo Neruda hacia el pueblo mapuche y su larga historia de resistencia donde mejor se puede apreciar la humanidad y grandeza de su legado. A diferencia de muchos otros escritores de su tiempo, el destacado poeta chileno siempre identificó desde su temprana edad con el sufrimiento de todos aquellos pueblos "confundidos de la tierra" como los llamaría secretamente Funes. Esta identificación de Neruda con la epopeya de Américas sería magistralmente expresada en una obra como "Canto General", verdadera historia no oficial de la conquista editada en 1950 y donde relata en verso la génesis de los actuales estados nacionales fundada en los europeos y los aborigenes convertidos contra la población indígena del continente.

"Lazuró era una fiesta degollada / Blasfemo y ardió fue nuestro padre. / Fue su primera ciudad sólo silencio. / Su adhesión fue dominio. / Su juventud fue un viento dirigido. / Se preparó como una langosta / Acostumbró los peles en las cascadas. / Edicó la cubera en las espinas. / Ejecutó las pruebas del granero. / Virió en los medigones de la nieve. / Asesó la comida de los águiles. / Asesó los secretos del pelusco... / Sólo entonces fue digno de su pueblo" (Edición del Cincuentenario, de Claudio Gómez).

Para Neruda, los "araucanos" del siglo XV que lucharon contra los españoles por la defensa de su libertad no eran muy distintos de aquéllos otros que en el Tenochtitlán de su infancia vivían con el temor asirio y luchaban contra el despojo y la discriminación.



minación del coloso recién llegado. Por el contrario, para Neruda esos "descendientes de Lazuró" correspondían más bien a la continuidad de un proceso de lucha todavía inconcluso, constante y dolorosa para un poeta que no lograba concebir que el colonialismo español se hubiera trascendido más tarde en estado chileno.

Existe un poema algo desconocido de su vida que puede dar cuenta de esta visión assertiva del poeta. A comienzos de la década de los '80, Neruda visita la ciudad de Temuco, "capital provincial de la lluvia" como la llamaba cariñosamente. La ciudad ha cambiado mucho desde la niñez del poeta. En el Teatro Municipal de Temuco, Neruda alude los recuerdos, lamenta el presente y se acuerda del homenaje que le brindaron sus "hermanos o compatriotas" mapuches.

"He llegado una vez más a Temuco. La ciudad ha cambiado de tal manera que os como si la otra se hubiera ido. Estoy en la ciudad de los vientos de Chile con araucanas en las calles. Me complace que siga sóndolo. Antes vivíais allí a correr y a vender sus pequeñas mercaderías. Ahora hay algo de negro. Contaré mi sorpresa. Vino todo el pueblo al estadio a escuchar mi poesía. Yo subí al tablado mientras el público me aplaudía. Entonces escuché que se hacia el silencio y dieron de ese silencio de escuchar la más exenta, la más primordial, la más antigua, la más limpia música del planeta. Era los arretones que tocaban sus instrumentos y cantaban canciones de sus dolencias melancólicas. Me conmoví, cada año. Los ojos se nos empaparon,

nos, entretenían seis viejos tambores de cuero y sus flautas gigantescas sonaban en una escena anterior a toda música. Sonrisa y apertura a la vez, misteriosa y desparpajada. Era como la voz de la lluvia, combatido por el viento o el grito de un animal salvaje, martillando dejado de la tierra", señala en su valiosa intervención en el Teatro Municipal de Temuco, tal como lo grafica el texto rescatado por Gabriel Bauta.

"Neruda, a pesar de haber vivido en un sector de Temuco en el que trascendió y trascita mucha de nuestra gente que se vuelve adicto a vender sus productos agrícolas, vio a nuestro pueblo -como la mayoría de los chilenos- a través de la obra del poeta español Alonso de Ercilla: *La Araucana*. Convivió primero a los mapuches, y muy posteriormente a los chilenos. Mira, a diferencia de tal mayoría, él fue político y autorífico de esa situación hasta hoy casi inalterable. Y claramente plasmó la discordia entre la aceptación y búsqueda del mito, y el no reconocimiento y aun la negación de la realidad", enfatiza el destacado poeta mapuche Elicura Chihuailaf en un ensayo publicado por la Revista Ojearca.

"En medio de la confusión y del espejo obnubilado, potencialmente europeo, de los chilenos, Neruda vió también nuestro Aysén, el de nuestra vida, el color que nos habita, el color del mundo de donde venimos y hacia donde vamos. "Blasfemo y ardió fue nuestro padre" dice con orgullo y sobre todo con afecto en su poema a nuestro Lazuró. La obra de Pablo Neruda es una de las posibilidades para el diálogo entre los mapuches y los chilenos, para empezar a convivirán punto a punto, en nuestras diferencias", enfatiza Chihuailaf, en recordar de primera línea de la obra del poeta y quien se dice la másrica tarea de traducir al mapudungun hace unos años para importante de su creación literaria.

"Yo te he nombrado reina. Hay más alto que tú, más alta. Hay más grande que tú, más pura. / Hay más bella que tú, hay más bella. / Pero tú eres la reina". "Mejor te vesas pajarita / Mejor soy alvira cuya voz, soy alvira. / Mejor soy raya, raya mia, soy regala. / Mejor soy blanca, angelita cuya voz, soy blanca angelita. / Mejor soy tu reina", nos cuenta de este modo Neruda en el himno de la lluvia, gracias al trabajo compilatorio y de traducción realizado por Elicura en el libro "Pablo Neruda. Todos los Cánticos" (El tomo va publicado por la editorial Píbaro). En total son cuarenta y cuatro poemas los traducidos al mapudungun. La mayoría de ellos están tomados del "Canto General", de "Arte de Pájares", de "Odas Elementales" y del "Memorial de Lili Negras".

"Neruda sintió muy de cerca la realidad americana", señaló Juan Agustín Figueroa, Presidente de la Fundación Pablo Neruda, durante la conversación de lanzamiento de esta obra realizada en la casa-museo de La Chonchon en abril de 1997. "Y dentro de la realidad americana, en letras de oro él escribió la historia de los pueblos autoctonos", resaltó en aquella oportunidad el contradicionario duelo del Fondo Nicanor, el mismo que hoy encarcela a los dirigentes mapuches que han declarado su latitudinal en Tianguia como parte del inventario de la cultura indígena denunciado en el Canto General por Neruda. Sin duda, una triste y lamentable paradoja del destino.

Los mapuche y el canto de Neruda [artículo] Pedro Cayueo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cayueo, Pedro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los mapuche y el canto de Neruda [artículo] Pedro Cayueo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)